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( أدبيةكلية الآداب واللغات                             المستوى : السنة الثانية  )دراسات   

 قسم اللغة والأدب العربي                      الأستاذ : عيسى بودوخة  )علم الصرف(

 المحاضرة رقم 03 :             التثنية والجمع السالم بنوعيه 

 

ق  ـس  م   الاسم باعتبار  حرفه الأخير  إلى : صحيح ، ومنقوص  ، ومقصور   ¶/ تذك ـير :   ي ـ

          . ممدودو             و 

 1/ الصحيح : هو ما كان آخره حرفا صحيحا ، كـ : خالد ، ومهر ، وكتاب ... 

2/ المنقوص  : هو الاسم المعرب الذي آخره  ياء لازمة  ،  غير مضع فة )مشد دة( ،  

مكسور ما قبلها ، كـ : الداعِي ، والنادِي ، والقاضِي ، والمحامِي ...                

فخرج :  بالاسم :  الفعل  ، كـ : يرمِ ي ، وبالمعرب  : المبني ، كـ : الذِ ي ، وبالياء 

اللازمة الأسماء الستة في حال الجر، فإنها لا تلازمها في حالتي الرفع والنصب ،  

وبالياء غير المضع فة  : ذوات الياء المضع فة ، كـ : ك رْسِي  )لأن  ياءه مضع فة(،  

ى كل واحد من هذه   وبمكسور ما قبلها ، كـ :  ظبْي )لسكون ما قبل يائه( ، فلا يسم 

ا . ا منقوص  الأمثلة اسم    

 تنبيه :  المراد بالياء اللا  زمة التي تبقى ولا تتغير في حال الرفع والنصب والجر . 

3/ المقصور : هو الاسم المعرب الذي آخره ألف لازمة ، مفتوح ما قبلها ، كـ :  

ع ليا ،  الو   دنيا ،الو ك بْرى ، الورضا ،  الو س ها ، الو ا ، ى ، والعص  ى ، والفت  د  ـاله  

        ى ...ف  ـشْ ـت  ـسْ ـوالم  ى ، المصطف  و ،    الجرحىو 

فخرج :  بالاسم :  الفعل ، كـ : دع ا ، ويخش ى ، والحرف : كـ : إل ى ،  وبالمعرب :   

المبني ، كـ : أن ا ، وهذ ا ، وبالألف اللازمة : المثنى في حالة الرفع ، فألفه لا تلزمه  

، بل تقلب ياء  .  : النصب والجرتي لفي حا  

 سؤال :  كيف نعرف أصل الألف في الاسم المقصور إنْ كانت  )واوا( أو   )ياءً(  ؟ ؟؟ 

الجواب :   لمعرفة أصل الألف في الاسم المقصور ،  وهو لا يكون إلا )واو  ا( أو )ياء  (  

نذكر منها :    التي ذلك المقصور ، و   مشتقاتنستعمل بعض     

ى  ـر  ة( ،   ق ـ بْـو  ب  ـا )ج  . ر  ة(   ،   ر  ـطْـو   ــفـرد :   كـ : خ  ـط  ـا )ج . خ  أ/ الـرجـوع إلى الـم 

ا )ج . م  ـ، م     ل(ـقـو العــ، وه ةـي  ـ. ن هْ   ى )ج ـه  ن ـ، ة( ـ. قـري  )ج رة ـقـب ـي الـ، وه اةـه  ـه 

ـن ى )ج  ،   (ةـي ـشـالوحْ  ة( ... ــ. ق    ى )جو  ــق   ،   ة( ـي  ـنْ ـ. م    م  و   
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وانِ مثن ى ) حِجا، وهو العقل(  ، ع ل وان  مثنى )ع لا(   ب/ الرجوع إلى المثن  ى :   كـ : حِج 

وانِ  ف تى( ... )مثنى دى( ، ف ت يانِ ه  )مثن ى )رِضا( ، ه ـد يانِ مثنى  رِض   

 سؤال:   ما أصل الألف في كلمة )فتَىَ(  هل هو)واو( أم )ياء(  ؟؟؟   

يانِ ، وفِـتْـي ة .   الجواب :   قال سيبويه :  " ... وأما )الفتى( فمن بنات الياء ، قالوا : ف ـت ـ

ة( فإنما جاءت فيهما )الواو( لضمة ما قبلهما  ة( ، و)النُّـد و  و  ت ـ ا )الف ـ وقِنٌ ،  وأم  ، كـ : م 

يْسِرٌ ، وقعت الياء ساكنة بعد ض يْقِنٌ ، وم  وسِرٌ ، أصلهما : م  " .   (واوا)  تْ قلب م  ، فوم   

ة( شاذ ، ووجه الشذوذ أن    ت  ـو  ونسب  )صاحب اللسان( إلى سيبويه أن  القلب في )الف ـ

ة( ت وي ة( ، التقت الواو والياء ، والأول منهما ساكن ، فكان   الأصل في )ف ت و  هو )ف ـ

قْـلب  الواو  ياء  ، وت دْغم  في الياء لتصير   ينبغي وفق قواعد )الإعلال بالقلب( أن ت ـ

ي ة( ، ث  ت ـ ة التاء كسرة حتى تناسب الياء )ف ـ تِـي ة( ، لأن أصله م ت قلب ضم  ، فتصير)ف ـ

)يائي( كما قال إمام النحاة . إلا أنه لم ي عملْ بهذه القاعدة شذوذا ن وق لبت الياء واوا  

ة( على غير قياس .  و  ت ـ ة التاء ، وأ دغمت الواو في الواو ، فصارت )ف ـ  لتناسب ضم 

والنتيجة  : التي  ينبغي الر  ك  ـون   إليها هي أن  أصل الألف في )ف ت ى( يائي  كما قرر  

 سيبويه  وما جاء منها بالواو  ي حكم على  واوه  يأنها منقلبة عن  ياء .  )والله أعلم( . 

ن يات( ، س ها ) جمعها   ن ى )جمعها م   ج/ الرجوع إلى )جمع . المؤنث . السالم( :  كـ : م 

ه وات ، وهي البقرة الوحشية( ، ه دى    ( ،، وهوكوكب بعيد  واته  س    ها )جمعها م  م 

د يات( ، ع لا )جمعها ع ل وات( ... )جمعها ه    

د/ الرجوع إلى صفة المؤنث التي هي  )اسم ممدود( :  كـ : الع  م  ى )ع  ـمْ ـياء ، مؤنث  

ى )ل ـمْـياء  ، وهو ض    الع ش ا )ع ـشْواء ، مؤنث أعْش ى ى( ،م  أعْ  عف البصر ليلا( ، الل ـم 

   ( ...داد الشفةوِ ، وهو اسْ   مؤنث ألْـم ى

هـ/ الرجوع إلى الفعل المضارع أو المصدر :  ف ه ما يرد ان الكلمة إلى أصلها :          

ى/ يحْمِي/ كـ :       م  ى )ح  )ق ـف ا/  ق ـف احِماية( ، ه ـد ى )ه ـد ى/ ي ـهْـدِي/ هِداية( ،   حِـم 

ا( ، ع  ـي   و/ ق ـفْـو  ا( ، صِـب ا )ص  ـل  ـل و/ع  لا/ ي ـعْــلا )ع  ـقْـف ـ ا(  ـبْ ـب و/ ص  ـصْ ـب ا/ ي  ـوًّ ا، رِ و    ض 

ضي  ]  (  ر  ضِو  ا)وأصلها ر  ...   [ ورِضْوان ا  ي رْض ى/ رِض   

و/ الرجوع إلى معنى الكلمة :   وخير مثال على ذلك الكلمتان : )ع  ص  ا( و)ع ص ى( ،  

كْـت  ـب   بألف    فإن كانت بمعنى  )ض  ر  ب   بالعصا( ، فإن ألفها من أصل )واوي( ، فـت ـ

ا( ، أي : ضرب بالعصا ،   طويلة )ع  ص  ا( ، لأنها من الفعل )ع  ص  ا / ي عْص و / ع صْو 

ف ض  الامتثال للأمـر( ، فإن ألفها من   ا إنْ كانت بمعنى  )ر  وانِ( . وأم  ن اها )ع ص  ـث ـ وم 
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كْـتـب   بألف مقصورة )ع ص ى( ، لأنها من الفعل )ع ص ى/   أصل )يائي( ، ولهذا فهي ت ـ

   ..ي ـعْـصِي/ عِصْيان ا( . 

 ســـؤال :    ما أصل الألف في الاسم المقصور ) قوًُى( ؟ 

ى( هو )الواو(  ، والأدلة على ذلك متعددة ، منها :          الجواب  : إن  أصل ألف )ق و 

ة( نفس ه ، فهو بواو مضع فة )مشد دة( ، ولا يمكن أن يكون كذلك إلا    المصدر )ق و 

وقلب )الواو(  و)الواوان(  أصليتان ، فلو كان أحد المدغمين )ياء ( للزم تصحيحها ،  

ى ط ـيًّا   ى ك ـيًّا وك ـيَّة  ، وطو  ياء  ، وإدغامها في الياء ، كما يقولون في مثل : ك ـو 

وط ـيَّة  ، وذلك وفق القاعدة الصرفية في قلب الياء من )الواو( : " إذا ات صلت الياء 

و  و)الواو( في كلمة واحدة ، وهما أصليتان ، وس بقت إحداهما بالسكون ن فإن الوا

 تقلب ياء  ، وتدغم الياء في الياء " .  

فلو كانت اللام ياء ، لطب قوا القاعدة الصرفية السابقة فحصلوا على المصدر )قِـيَّـة(   

ى )نِـيَّـة( .   ة( ، كما قالوا : ن و  و   بدل )ق ـ

فت )الواو( بعد كسرة ، فقلبت ياء .   ( ن حيث تطر  ( فأصله )ق وِو   وأما الفعل )ق وِي 

( بالواو ، ودليل ذلك المصدر )رِضْوان( .             ضِو  ( ، فأصلها )ر  ضِي  ومثلها )ر 

( ، فاصله )ق وِيوٌ( ، اجتمعت )الواو( والياء ، وس بقت إحداهما   وكذلك الياء في )قوِيٌّ

 بالسكون ، فقلبت الواو ياء  ، وأدغمت الياء في الياء فصار )ق وِيًّا( . 

4/ الممدود :   هو الاسم  المعرب الذي آخره همزة قبلها ألف زائدة ، كـ : صحراء ،  

اء )أي : وضيء الوجه( و ،    ماء ، وبِـناءوس   ض                 ... وشقراءإعطاء ، و ،   و 

فخرج :  بالاسم : الفعل ، كـ : يشاء ، وبالمعرب  : المبني  ، كـ : هاؤلاء ، وبـ :  قبل  

الهمزة )ألف زائدة(  ، ما كان قبلها ألف غير زائدة   ] أي المنقلبة عن أصل  : )واو( أو   

...   ( وشاء )ج . شاةوداء ،  كـ : ماء ،  د ا [الألف لا تكون )أصلية( أب  لأن    )ياء(  

 سؤال :  ماذا نعني بالألف الزائدة في الاسم الممدود ؟؟؟ 

الجواب :  هي الألف غير المنقلبة عن أصل  ، كـ : ابْـتِـداء ، إنْـشاء ، اسْـتِـهْـزاء  ...  

فهي غير موجودة في كل تصاريف الأسماء الممدودة السابقة كالفعل الماضي مثلا :  

)ابتدأ  ، أنشأ  ، استهزأ ( ،  إذن : هي غير أصلية كما أسلفنا القول . كما أنها غير منقلبة  

عن أصل واوي أو يائي، وإلا ل ظهر  ذلك في الأفعال الماضية، و إذن : فهي  )زائدة(  

ا  الألف  غير الزائدة  )أي  المنقلبة عن أصل   ) واو (   أو  ) ياء((   ، والتي لا تخص  الاسم    أم 
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هٌ( ،   و  الممدود في شيء ، كـ : )ماء( ، فإن  ألِـف ـها منقلبة عن )واو( ،  فأصلها )م 

لِـب ـت )الواو( ألف ا لتحركها وانفتاح ما قبلها ، أي : )ماهٌ( ، فاجتمع حرفان خفِي ان   ق ـ

)ماءٌ( ، ولهذا يرد  إلى  أي : )الألف والهاء( ، فقلبت الهاء همزة على غير قياس : 

يْهٌ ... أصله في )الجمع والتصغير( ، فيقال : مِياهٌ  و    ، وم 

 والنتيجة : أن  )الماء( ليس اسما ) ممدودا( ، لأن  الألف قبل الهمزة ليست )زائدة( . 

 فائدة :  تكون همزة الممدود على أربعة أنواع ، وهي : 

أ/ أصلية :  وهي التي تظهر في آخر الفعل )الماض ، والمضارع ، والأمر( ، وتبقى  

ـواء ، ضِياء ، إنْـشاء ،  على حالها في )المفرد ، والمثنى ، والجمع( ، كـ : ه ـناء ، م 

كاء ، اسْـتِهـزاء ...  اء ، ات ـ ض  اء ، و  ر   ابْـتِداء ، ق ـ

ا ) واو( أو )ياء(  ،  كـ : سماء ، دعاء ، بن اء ،   ب/ منقلبة عن أصل :  وهذا الأصل إم 

ـفاء ، سخاء ...   قضاء ، فِداء ، اعْـتِـداء ، عـد اء ، شِـفاء ، ش ـقاء ، سِـقاء ، حِذاء ، ص 

تنبيه : لمعرفة أصل الهمزة في الاسم الممدود ذي الهمزة المبدلة عن )واو( أو )ياء(  

 نستعين بـ)الفعل المضارع( ، أو )المصدر( ،  كـ :

ش  ــاءٌ  : من الفعل )و  ش  ى/ ي شِي(    فهو  )وش ايٌ ( ، إذن : أصل الهـمزة )ياء( .   */ و 

 */ ع  ـد اءٌ   :     "        )ع ـدا/ يعـدو(    "   )عـد اوٌ ( ،      "       "      "      )واو( . 

 */ ب  ــن ـاءٌ   :    "      )بـنى/ يـبْـني(     "    )بـن ايٌ ( ،      "       "      "     )ياء( . 

ـذا / ي حْذو(     "   )حِذاوٌ( ،      "       "      "     )واو( .   */ حِـذاءٌ  :     "      )ح 

 */ إِهْ ـداءٌ  :    "       )أهْـد ى/ يهْدِي(    "   )إهدايٌ( ،      "      "       "    )ياء( .  

*/ ش ـقاءٌ  :    "        )شـقي  / يـشْـق ى      "    )ش  ـقاوٌ( ،      "      "       "     )واو( .      

( شقاء   وشقاوة                              

(  تطرفت الواو بعد  كسر فقلبت ياء .  ، ور  ضِو  ضِي  : أصلهما )ش ـقِـو   تنبيه :  ش قِي  ور 

جـ/ مزيدة للتأنيث :   فليست أصلية ، ولا منقلبة عن أصل ، وتكون مسبوقة بـ)ثلاثة(  

حروف أصلية أو أربعة(  ، كـ : صحراء ، حسن ـاء ، نجلاء  ، كهرباء ،  عقرباء ،  

 خنفساء ، علماء ، شعراء ... 

د/ مزيدة للإلحاق  :   كـ :   حِـرْباء ، وعِـلْباء ) عصب العنق( ،  وسِيساء  )الظَّهْ ـر( ،  

ي( ...  ض جلد) مر  وقوُباء ،  )الأرض الغليظة(وزِيزاء   
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قس  م الاسم باعتبار عدده   إلى :  مفرد ، و مثنى ، ومجموع  :    ¶  ¶/  وي ـ

فالمفرد : ما دل على واحد ، كـ : رجل ، وامرأة ، وفرس ، وقلم ، أو هو ما ليس  

 مثنى ولا مجموعا ، ولا ملحقا بهما . 

والمثنى  :  ما دل على اثنين مطلقا ، بزيادة الف ونون  أو  ياء ونون ، كـ : رجلان ،  

وامرأتان ، وفرسان ، وكتابان ، أو)رجلين ، وامرأتين ، وفرسين ، وكتابين( ، فليس  

تا ، واثنان ، واثنتان ، وزوج ، وشفع ، لأن دلالتها على الاثنين ليست  لْ  ، وكِ لا  منه : كِ 

 بزيادة ألف ونون  أو  ياء ونون  . 

 والجمع :  وينقسم إلى ثلاثة أقسام : )ج . مذ . س(  ، و)ج . مؤ . س ( ، و)ج . تك( : 

فجمع المذكر السالم :  هو لفظ دل على أكثر من ا ثنين، بزيادة واو ونون أو  ياء ونون   

كـ : المؤمن  ون فائز  ون   .        إن  المؤمنِين  ل  ـفائز  ون   .     فرِحْ ت  بِ المؤمنِين  الفائزِين   .   

وجمع المؤنث السالم :   هو   ما دل على أكثر من اثنين ، بزيادة ألف وتاء  على مفرده  

                                                  مات ...ـبات ، وفاطِ ـن  ـيْ ، وز    كـ : هِـنْدات       

                                                                                                         

ـثـْـنـِـيـة                                               .                                              الـت ـ

 أولا :  شروط تثنية الاسم :   يشترط في الاسم المراد تثنيته عدة شروط ، وهي : 

ون انِ .   1/  أن  يكون مفردا:  فلا يثنى المثنى، ولاالمجموع، فلا يقال: طالبانِانِ، ولا معل م 

ذانِ( ف  ـل  ـيْ ـسا بم  ـث  ـنَّ ـي  ـيْ ـن ، وكذا مؤن  ـث ـهـما      2/ أن يكون معربا :  وأما )هـذانِ ، والل ـ

    ، وإنما هما على صورة المثنى .  والل ـتانِ( هاتانِ ، )                           

3/ أن يكونا متفقين في اللفظ ، والوزن ، والمعنى :  فلا يقال : )العمَُرانِ( في أبي  

ـر  ، لعدم الاتفاق في اللفظ ، ولا   ر  ، لعدم الات )العمَْرانِ( بكرٍ وع م  فاق  في ع مْـرٍو وع م 

في الباصرة والجارية ، لعدم الاتفاق في المعنى . )العـَيْـنانِ( في الوزن ، ولا    

ا قولهم :   4/ أن يكون له مماثل :   فلا يثن ى الشمس والقمر، لعدم المماثلة ، وأم 

                  .  التغليبفمن باب للأب والأم ، الأبـَوان( و)للشمس والقمر،   )القمران( 

 ثانيا  :   تثنية الاسم الصحيح ، والمنقوص ، والمقصور ، والممدود : 

1/ تثنية الاسم الصحيح :  عند تثنية الاسم الصحيح  تلحق آخره علامة التثنية ، وهي   

ا)يْنِ( رفع ا ، و)انِ( ]   ، الطالب انِ ) ، كـ :  [ ولا ي حذف من آخره شيءنصب ا وجرًّ

      ... (تيَْن الجاري ـو   تانِ ،، و) الجارِي ـ  (نِ الطالب ـيْـو 
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2/ تثنية الاسم المنقوص :  وعند تثنية الاسم المنقوص ت رد  إليه )ياؤه( إنْ كانت  

.. ( . يْـنِ ، أو قاضِي ـ انِ ي ـقاضِـقاضٍ )( ، كـ : محذوفة بسبب تنوينه )تنوين عوضٍ   

3/ تثنية الاسم المقصور :   لا بد  من تغيير ألف المقصور  عند تثنيته ، لأنه  يتعذ ر  

                                                                               : عليها حمل الحركة 

 */ فتقلب )ياء ( في  ثلاثة مواضع ، وهي :   

ـياَنِ    مَّ ى وح  مَّ  أ/ إنْ كانت رابعة فأكـثر  ، كـ : ف ـتْـو  ى  وف ـتْـو  يَانِ ، ل ـيْـل ى ول ـيْـل ـياَنِ ، ح 

صْط        صْط ـف ـ ف ى ـم  شْـف ـياَنِ ،  وم  سْـت ـ شْـف ى وم  سْـت ـ يَّـ  ياَنِ ،م  ر  يَّا وث ـ ر  ... انِ ث ـ  

ذفت واحدة منها   تنبيه : إذا أد ى قلب ألف المقصور )ياء ( إلى اجتماع ثلاث ياءات، ح 

يَّ ـث ري ا و  لعدم جواز اجتماع )ثلاثة أمثال( ، كـ : يَّـا(: ر )وبحذف الياء تصي ياَنِ ث ر     .نِ ث ر 

( ، وهما :     ذفت  ولم ت قلب )ياء  و شَــذ : اسمان مقصوران ألفهما خامسة ،  ومع ذلك ح 

         خَوْزَلَى وخَوْزَلانِ )مِشية فيها تثاقل(، قَهْقَرَى وقَهْقَرَانِ )ر  جوع نحو الخلف(   

ل ـياَنِ ، وق هْق ر  ياَنِ .  وْز   و قياسهما :    خ 

ب/  وإنْ كانت ألف المقصور  ثالثة  ، و)أصلها ياء( ، تقلب ياء   عند تثنيته  ، كـ : ه ـد  ى  

ـياَنِ ،  وه ـد   ى وحِـم  ( مِ حْ )وهو الشيء الم  ياَنِ حِـم  ـ،  ياَنِ  ، أ ذ ى وأ ذ   ي  ه  ه ى ون ـ ياَنِ  ن ـ

ر  ،   )وهو العقل( ر   ىق ـ ـ انِ ،يَ وق ـ ى ود م  ... ياَنِ ف ــت ى وف ـت ـ، ياَنِ د م   

نْ طـق    جـ/ وإنْ كانت ألف المقصور ثالثة و)مجهولة الأصل(، وأ مِـيـل تْ )و الإمالة أنْ ي ـ

ياَنِ   .  ت ـ ت ى وم  ت ى )اسم ع ـل م( ، م  مالة نحو الياء( ، فإن ها ت قلب   ياء    ، كـ : م   ب  ب الألف  م 

ا( في  موضعين   ، وهما :    **/ وتقلب ألف المقصور  )واو 

ـوَانِ ، ق ـف ا وق ـف ـوَانِ ، ع ـلا       و   ا وع ـص  أ/ إنْ كانت  ثالثة و)أصلها واو( ، كـ : ع ـص 

ـوَانِ ، ا ورِب ــ، رِب  وَانِ ــع ـل       ـا ورِض  ـط  وَانِ ،  رِض  ـطا وخ  ب  وَانِ ، خ  ب  ـر      ــوانِ ا ور 

بْوة  )    ) ...   وهي ما ارتفع من الأرض(  ،ج . ر   

نْط قْ بها ممالة نحو       ـلْ )أيْ : لمْ ي ـ م  ب/  وإنْ كانت ثالثة  و)مجهولة الأصل( ، ول مْ ت ـ

ا ، كـ : إل ى )اسم ع ـل ـم( ، فنقول : إل ى وإل ـوَانِ .         الياء( ، فإنها ت قلب  واو 

4/ تثنية الاسم الممدود  :   تتوقف تثنية الاسم الممدود  على معرفة نوع الهمزة  ، هل  

هي                           هي: أصلية  ، أم  مبدلة من أصل ، أم للتأنيث  ، أم  للإلحاق :  

أ/ فإنْ كانت همزة الممدود )أصلية( ، ت ـعـي  ـن  ب ـقـاؤها )وجـوبا( عند تـثـنـيـته ، كـ :  

فَّاء  فَّاء  ر  اء وق  ـ، ق    ي اط(ـخ وهو ال) انِ ور  اــر  اء  ـب  ـك المتعـ)وهو الناسِ ءَانِ  ـر  ض  د( ، و 

ا ض  ( ...ءانِ ـواــواء وم  ـالوجه( ، م   يء  )وهو وضِ ءَانِ وو  )وهو صوت الهر   
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ب/  وإنْ كانت همزة الممدود ) مبدلة(  من أصل :] )واو( أو)ياء( [ ،  )جاز(  بقاؤها ،  

و )جاز(  قلبها ) واو  ا( ، كـ :  كِ ـساء  : كِساءَانِ وكِساوَانِ ،  بِناء :  بِنا ءانِ  وبِناوَانِ ،  

ي اوَانِ ، حِذاء :  حِذاءانِ  وحذاوَانِ ...   حَـياَء :  ح  ي ا ءانِ  وح 

 وشَـذ   :   )كِـسَايانِ(  ، والقياس :  كِـساءان وكِـساوان .

جـ/ وإنْ كانت همزة الممدود مزيدة للتأنيث  ، ) وجب( قلبها )واوا ( ، كـ : صحراء  

سْناء  وانِ ،  وحمرا حمراءوَانِ ،  وصحرا سْناح  وانِ ... وح   

 وشـذ  :  )حمراءان( و)حمرايان( ، والقياس :   حمراوانِ . 

تنبيه : قال السيرافي :  " إذا كان قبل ألف التانيث  )واو(، كـ : عَشْواء )مؤنث  

أعشى( )وجب( إبقاء الهمزة عند التثنية ، حتى لا يجتمع )واوانِ( ليس بينهما إلا  

الألف ، ]والألف حاجز ضعيف[  ، فنقول في تثنيتها : )عشواءان(  . و)أجاز(  

 الكوفيون  الوجهين فيها : عشواءان ، وعشواوان . 

د/ وإنْ كانت همزة الممدود مزيدة للإلحاق  ، كـ : )عِلْباء  ، وقوُباء( ، جاز  الوجهان   

وقلبها )واوا( ، فنقول : عِلباءان وعِلباوان ، وق وباءان وقوباوان .بقاء الهمزة ،   

 الجمع السالم 

نْي ـتِه   ا  لأن  المفرد  منه ي سْل م    مِ نْ كسرِ ب ـ ي سالم  وهو ما دل  على أكثر من )اثنين( ، وس م 

  (س  .ج . مؤالمؤنث السالم )وجمع  (، ج . مذ . سنوعان : جمع المذكر السالم ) وهو

 ويقابل  )الجمع السالم( جمع )التكسير( ، وفيه لا يسلم المفرد من كسر بنيته . 

 أولا :  كيف يجُمعُ الاسمُ جمعَ   مذكر سالمً ا :  ؟؟؟   

مع الاسم الصحيح  )ج . مذ . س(  ،   1/ جمع الاسم الصحيح  )ج . مذ . س(  :  إذا ج 

لحقته علامة الجمع  من غير تغيير في آ خره ، وعلامة الجمع )الواو و النون(  رفع ا ،  

ونَ  )رفع ا( ،   ـؤمِـن ـ ا ، كـ : )زيـدٌ مـؤمِ ـنٌ( : الزيْـد  ونَ  م  و)الياء و النون(  نصب ا وجرًّ

ا(   ينَ المؤمِنِـينَ على الزيْدِ   سل مت  ،   )نصب ا( ينَ المؤمنِـينَ الزيْـدِ  د ع ـوْت   . )جرًّ  

2/ جمع الاسم المنقوص )ج . مذ . س( : إذا جمع الاسم المنقوص  )ج . مذ . س( ،  

ا( ، كـ :   م  ما قبل الواو   )رفع ا(  ،  وك سِ ر ما قبل الياء )نصب ا وجرًّ ذفتْ  ياؤه ،  وض  ح 

ك م  القاض ـ ا( . ينَ  )نصب ا( ، هتفت  بِالمحامِـ ينَ المحامِـ رأيت    ، )رفع ا(ونَ ح  )جرًّ  

3/ جمع الاسم المقصور )ج . مذ . س( : إذا جمع الاسم المقصور)ج . مذ . س( ،  

ذفت ألفه ،  وف تح ما قبلها للدلالة عليها ،  نقول في جمع : )مُصطفَى( :    ح 
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ا( . يْنَ )ومصطف ـ )رفع ا( ،وْنَ م صطف ـ   نصب ا وجرًّ  

4/ جمع الاسم الممدود )ج . مذ . س( :  عند جمع الاسم الممدود )ج . مذ . س( ،     

      ي عامل  كما ع ومِل  في  )التثنية(  :   

أ/ فإن كانت همزته )أصلية(   ، تعي ن بقاؤها )وجوبا( في الجمع ، كـ : رفَّاء ورف اؤ ونَ  

ا     اء وق ر  اءونَ ،  ؤ ق ر  ض  اؤ  و  ض  ...    ونَ وو   

ب/  وإن كانت همزته  )مبدلة من أصل( ، )جازالوجهان(  ، ب ـقاؤها  وقـلْ ـبها )واوا( ،  

ـذ اؤ ون ،  وبن او ونَ  كـ : بن اؤ    كـ ـذ او ونَ  ح  ونَ ...    ح   

جـ/ وإن كانت همزة الممدود قد زيدت للإلحاق  ، )جاز الوجهان أيضا(  ، فنقول في    

.  ونَ او  ب  و وق  ـون اؤ  ب  و )ج . مذ . س( : ق ـ)قـُوباء(   جمع     ج  

تنبـيه :  لمْ نذكر همزة الممدود في حال كونها مزيدة للتأنيث  ، لأن  المؤنث  لا ي جمع  

ا )إلا إذا كان       ج      ( كـ : حمراء )ع.مذ( : حمراوون . عَلَمًا لمُذك ر  جمع  مذكرٍ سالم 

 ثانيا : كيف يجُمع الاسمُ جمعَ مؤنث سالمًا : ؟؟؟ 

 ي عامل الاسم عند جمعه )ج . مؤ . س( أو ) بالألف والتاء( نفس معاملته في التثنية : 

1/ فإن كان صحيحا ، وجمعناه )ج . مؤ . س( ، لا يتغير آخره ، بل تلحقه  العلامة ا   

ت .    فاطمة وفاطمـات ، زينب وزينبـافقط ، كـ :       

 2/ وإن كان الاسم منقوصا ، لا يتغير آخره أيضا ، كـ : هادية وهاديات . 

مع )ج . مؤ . س( ، فإنه :  ا إن كان الاسم مقصورا ، وج   3/ و أم 

  */ تقلب ألفه )ياءً ( في ) ثلاثة ( مواضع ، وهي :   

 أ/ تقلب ياءً :  إن كانت الألف رابعة فأكثر، كـ : مستشف ى ومستشف  يات . 

 ب/  وتقلب ياءً : إن كانت الألف ثالثة  ، وبدلا من )ياء( ، كـ : فتاة وفتيات . 

جـ/ وتقلب ياءً : إن كانت الألف ثالثة  ، و)مجهولة الأصل( ، و)أ مِـيـل ـتْ( ، كـ : )      

ت   (متى )         ا لمؤنث( ، فنقول : حضرتْ م  يات . ) ع ـل ـم   

 **/ وتقلب ) واوا( في )موضعين( ، وهما : 

 أ/ تقلب واوا :  إن كانت ألف المقصور ثالثة  ، وأصلها )واو( ، كـ : عصا عصوات . 

لْ ، كـ : إل ى وإل  وَات .    ب/ وتقلب واوا : إن كانت ثالثة  ، ومجهولة الأصل ، ولمْ ت م 
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  4/ وإن كان الاسم ممدودا : وجمع )ج . مؤ . س( ، فلك في همزته  )ثلاث( حالات : 

واءات .  واء  وم   أ/ فإن كانت همزته  )أصلية(  ،  )تبقى جوبا(  ،  كـ : ه  ـناء و هـناءات ، م 

ب/  وإن كانت مزيدة للتأنيث  ، قلبت  )واوا(  ، كـ : صحراء وصحراوات ،  حمراء و    

وات ... احسناء وحسن وات ، حمرا         

جـ/ وإن كانت الهمزة منقلبة عن أصل  ،  )جاز الوجهان( : بقاء الهمزة، وقلبها )واوا(  

وات . وب ن اات  ء)ب ـن اءة( : نقول في جمعها )ج . مؤ . س( : ب نَّاكـ :   

 ثالثا :  حالات )العين( في )ج . مؤ . س( :   للعين في )ج . مؤ . س( أربع حالات : 

 1/ وجوب  )الفتح( إتْباعًا لحركة )الفاء( :  

وذلك إذا كان المفرد مفتوح الفاء ، واجتمع فيه )خمسة شروط (  ، وهي أن يكون  :  

)اسما( ، )ثلاثيا(  ، )ساكن العين(  ،  )صحيحها( ،  )غير مضع فها(  . سواء أكان 

دا منها  د عْد ود ع دات  ظ رات ، رة ون  كـ : أ كْـلة وأك ـلات ، ن ـظْ  ، مختوما بالتاء ، أم مجر 

ـدات   ـب ـيات ...س ـجْـدة وس ـج  ـبْـية وض  س رات ، ب صْمة وب ص مات ، ض  سْرة وح     ، ح 

 2/ جواز )الفتح( و)الاسكان( ، والإتبْاع لحركة الفاء : 

وذلك إذا استوفى المفرد   )الشروط الخمسة( السابقة ، وكان )مضموم الفاء(، و)ليست  

جْرة ، غ رْفة . أو كان )مكسور الفاء( ، و)ليست لامه واوا( ، كـ :   لامه ياء ( ، كـ :  ح 

ـة ، كِـسْـرة ، هِـنْـد  في )عين الجمع( )ثلاثة أوجه( ، وهي :  ، فيجوز...  حِـكْـم   

ا(  ، فنقول في :  ا أو كسْر   */ الفتح ، و السكون  ، و إتْباع العين لحركة )الفاء( )ضمًّ

ـرات . كما نقول في ب سْرة )وهي التمرة(  :   ـج  ـجْـرات ، وح  ـرات ، وح  ـج  حُـجْـرة :   ح 

ـمْل  )اسـم امرأة( :   ـس ــرات . كما نقول في ج  ـسْــرات ،  ب ـ  بـُسْـرة :   ب  ــس  ــرات ، وب ـ

ــلات . ونقول في حِـكْـمـة :  كككككككك    ــم  ــمْــلات ،   ج  ــلات ، وج  ــم  جُــمْــل :   ج 

حِـكْـم ـة :   حِــك  ــمـات ، وحِـكْـمـات ،  حِــكِـمـات . ونقول في هِـــنـــد : طططططط  

 هِــــنْ ــد :  هِـــن ـــدات ، وهِـــنْــدات ، هِــــنِــدات . 

 3/ امتناع الاتباع ، مع )جواز( الفتح والسكون : 

وذلك إذا كان المفرد المستوفي  )للشروط الخمسة( )مضموم الفاء(، و)اللام ياء(، كـ :  

بْ   ية )حفرة لصيد الأسد( ... د مْية ، وز   

   في عين الجمعفيجوز( أو كان )مكسور الفاء( و)اللام واو( ، كـ : ذِرْوة ، رِشْوة . ، )
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( فقط ، ويمتنع )الإتباع( . فنقول في جمع : السكون )و   (الفتح)  

ـيات ، استثقالا   ب ـ بْــيات ، ويمتنع الاتباع بالضم ، فلا ي قال : ز  ب ـيـات ، وز  زُبْـيـة :  ز 

ــيات ، ود مْــية ود مْــيات ...    للضمة قبل الياء ، ومثلها : د مْــية ود م 

وات ، وذِرْوات ، ويمتنع الاتباع بالكسر ، فلا يقال :   (ذِرْوةونقول في جمع ) : ذِر 

   للكسرة قبل )الواو( . ذِرِوات ، استثقالا 

 4/ بقاء )العين( على حالها وامتناع إتباعها : 

إذا اختل شرط من الشروط )الخمسة( السابقة فإن )العين( في )ج . مؤ . س( تبقى  

 على حالها ولا تتغير ، وتتمس ك بحركتها في المفرد ، ويشمل هذا )خمسة( أنواع :   

عْفرات  .                   عْفر وج   أ/ إذا زاد المفرد على ثلاثة :  كـ : س ع اد وس ع ادات ، ج 

ـخْـم ات ، ك ـهْـلة وك هْـلات .                 ـخْـمة وض   ب/ إذا كان المفرد صفة :  كـ : ض 

رات  )هي شجرة الطلح(.   رة وس م  رات ،  س م  رة وش ج  ك العين :  كـ : ش ج  جـ/المفرد محر 

 د/كان المفرد معتل العين : كـ : ر  وْ ضة ور  وْ ضات ، ب  ــيْـضة وب  ـيْـضات .  

بَّ ات.  بَّة وح  بَّ ات  ،  ح  بَّـة وق ـ نَّ ـات ، ق ـ نَّة  وج   هـ/ إذا كان المفرد مضع ف العين :  كـ : ج 

تنبيه :  ما جاء  من )ج . مؤ . س( مخالفا في حركة عينه لما ذكر ي حمل على أنه شاذ    

 أو ضرورة أو لغة لبعض العرب  .   

*/ فمن الشاذ :  قولهم في جمعِ جِرْوة )أنثى الجِرْو( )ج . مؤ . س( : جِرِوات  بإتْباع  

وات   ْْ العين لحركة الفاء في الكسر، و القياس : فتح العين أو سكونها فقط ، أي : جِرَ

 ويمتنع الاتباع لأن الفاء مكسورة ،  واللام واو  .       

**/ ومن الضرورة :  قول الشاعر :                                                            

ِ ي ــدانِ    ـلْت  زَفْراتِ  الضُّح  ى فأطـقْ ـت  ـها    ***   وما لِـي بِـزَفْ ــرَ اتِ  الـع  ــشِـي  م ِ      وح 

فْرات( للض رورة الشعرية  ، والقياس : فتح العين   سك ن الشاعر العين في كلمة )ز 

 إتباعا لحركة الفاء )وجوبا(  ، وهو الاحتمال الصحيح الوحيد . 

ة( : )جَوَزَات    ة ، وب يْض  وْز  ***/ ومن لغات بعض العرب :  قول قبيلة )هُذيَل( في )ج 

 وبيََضَات( ، بفتح الفاء والعين، والقياس : تسكين العين لأنها  معتل ة ، فتبقى بلا تغيير. 

 ــ  ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 التطبيق رقم 03 :                   التثنية والجمع السالم بنوعيه 

 تطبيق 1  :  
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 س1/ ثن  الكلمات المقصورة والممدودة الآتية ، مبي نا حكم ألفها مع التعليل  ؟ 

اء ،          ض  ى ، حمراء ، دنيا ، و  شقراء ، مولى ، حِذاء ، أذى ، مغزى ، إعطاء  حِم 

مثوى ، فِداء .        ،  

 س2/ اجْمع الكلمات الآتية )ج . مذ . س( مع الضبط بالشكل مع التعليل  ؟ 

ؤد  ،  أعلى ، عد اء ، م صطفى ،          عْط ى ، مش اء ، م  حابي .   محامٍ ، م  متروك ، م   

 س3/ اجمع الكلمات الآتية )ج . مؤ . س( ، مبينا ما حصل من تغيير مع التعليل  ؟ 

نفساء ، س عدى ،            لقناة ، مباراة ، صلاة ، مجتباة ، شكوى ، علياء ، وفاء ، خ 

، إغفاءة .     يلىل          

 س4/ اجمع الكلمات الآتية )ج . مؤ . س( ، وبين حكم )العين( كل جمع مع التعليل  ؟ 

بْية ، رِشْوة   وْضة ، ن دْوة ، ز  طْوة ، غ رْفة ، غِنْوةنعِْـمة ، بِدْعة ، ر  بَّة ، خ  قْية ، ح  ،    ، ر 

بْية غ زْوة ، رِحْلة ، ف خْمة ، هِنْد ،  مْل ، خِرْقة ظ  كْعة ، ع وْدة ، س جْدة ، د عْد ، ج  .  ، ر   

 تطبيق 2  : 

ر  مفرد ما تحته خط من الجموع التالية ، ثم ناقش ما يطرأ عليه من تغيير   س1/ تصو 

قال تعالى :  +  وإن هم عندنا لمِ ن   الم صْ ط  ف يْن   الأخيارِ  _ . و قال تعالى : +  كذلك ي ريهم  

ـس راتٍ  عليهم _  ، وقال تعالى : +  ولا تهنوا ولاتحزنوا  وأنتم الأعْل وْن     الله  أعمال هم  ح 

اتِ  بغير عمد ترونها _ .   او  إنْ كنتم مؤمنين  _ ،  وقال تعالى : +  الله  الذي رفع السَّم 

يات   السلام في الأفق .                                                            */ لاحتْ ب شْر 

ضْراواتٌ  وصفراواتٌ وحمراواتٌ .   **/ إشارات  المرورِ علاماتٌ : خ   

ىحمرايانِ على ) المثنى في تثنية : حمراء لم  شذ  /  2س انِ )   على ( ، وق ـهْـق ـر   (ق هْـق ـر 

نْ  نْف ساء على )خ  على )جِرِوات( ،   الجمع في جمع : جِرْوة ولم  شذ  ؟   (سانِ ـف  وخ 

بْلة على )ع ب لات( ؟ وما قياس كل منها ؟          وب يْضة على )ب ي ضات( ، وع 

 س3/ ثن ِ   ، واجمعْ  الكلمات الآتية جمعا سالما مناسبا ،  مع الضبط بالشكل  ؟ 

رْت ض ىم    ية ،هاد ـبْـل ى ، ،    حامٍ ، القاضي ، م  ى ، م  ى ، ـل  يْ ـل  ح  ح    ىه  ـل ْـهِـنْـد ، غ زْوة ، ر 

ى ، ق ـ جاء ، ك ـسَّاء ،  ف ا ،ف ـتْو  ا  ر  ي ـا ، رِض  ر  اء ، ه ـن اء ، ث ـ ـت ى  ،  ب ـر    ع لا  إذا ،،   ىإل  ، م 

شْـرى  وب اء .      ،  عِـلْـباء، ـاة ، شـقْـراء ـت  ى ، ف  ـت  ، ف   ب ـ ق ـ  

 الإجابة النموذجية 
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 تطبيق 1  : ج1/  تثنية الكلمات وبيان حكم ألفها مع التعليل : 

 الكلمات  تثنيتها  حكم ألفها مع التعليل 

.  لأنها ثالثة وأصلها ياء )يحمِي/حِماية(  تقلب الألف ياء ـي انِ   ى  حِم   حِـم 

.   تقلب الهمزة واوا )وجوبا( لأنها مزيدة للتأنيث انِ    حمراء  حمراو 

.  تقلب الألف ياء  لأنها في المقصور رابعة  د نْـي ا د نْي ـي انِ  

.  تبقى الهمزة في المثنى وغيره من المشتقات لأنها )أصلية( اءانِ   ض  اء و  ضَّ  و 

.   تقلب الهمزة واوا)وجوبا( لأنها مزيدة للتأنيث  شقراء شقـراوانِ  

ـول ـي ـانِ    .  اسم مقصورتقلب ألفه ياء  عند تثنيته لأنها رابعة ـوْل ى  م   م 

بقاء الهمزة أو قلبها )واوا( ، لأنها من  الوجهان : يجوز 

ا( ذْو  ذا / يحْذ و / ح  .  أصل )واوي( والدليل ) ح   

  حِذاءانِ     

حِـذاوانِ و   

 حِـذاء

 أذ ى أذ ي ــانِ    .ى(وأصلها ياء )آذى / ي ؤْذِي / أذ    تقلب الألف ياء  لأنها ثالثة

.  الألف رابعة في الاسم المقصور، فتقلب ياء   يـانِ   ـغْـز  ى  م  ـغْـز   م 

تبقى الهمزة أو تقلب )واوا( لأنها منقلبة عن أصل وهو الياء  

عْـطِي / إعطاء ( .  )أعط ى / ي ـ  

انِ     إعْطاء 

 وإعْطاوان 

 إعْـطاء 

.  ألف المقصور رابعة ، فتقلب ياء  عند تثنيته  ان ـي  و  ـثْ ـم    ى    ثْـو  م   

أصل الهمزة ياء )ف ـد ى/ ي ـفْدِي/ فِداء  ،وفِدْي ة ( ، فتبقى الهمزة  

 وتقلب )واوا( .  

فِــداءانِ 

 وفِــداوان 

 فِـداء 

 

 ج2/ جمع الكلمات )ج . مذ . س( مع الضبط بالشكل والتعليل : 

 الكلمات  )ج.مذ.س(  التعليل 

ذفت ألف المقصور، وف تح ما قبلها للدلالة عليها .  ح  أعْل وْن   )رفعا(   

 وأ عْل يْن  )نصبا.ج( 

 أ عْـل ى 

يجوزالوجهان : بقاء الهمزة ، وقلبها واوا ، لأن  

 )    .الهمزة أصلها )واوي( بدليل : )عد ا / ي عْد و / ع دْو 

ون    ع ـد اؤون  وعد او 

ع دائِين  وعد اوِوين     

 ع ــد اء 

ذفت ألف المقصور، وف تح ما قبلها للدلالة  .  عليهاح  م صطف وْن  )رفعا(   

 وم صطف يْن  )ن.ج( 

 م صطف ى 

ض م ما قبل الواو )رفع ا( ، وك سر ما اسم منقوص:  

ا( .  قبل الياء )نصبا وجر   

ون  )رفعا(   حام  م 

حامِين  )ن . ج(   وم 

حامٍ   م 

ذفت ألف المقصور، وف ـتح ما قبلها للدلالة عليها .  ح  عْط وْن  )رفعا(        م 

عْط يْن  )ن . ج(   وم   

ـعْـط ى   م 

ش ى/  بما أن همزة الممدود منقلبة عن )ياء( بدليل )م 

شْي ا( ، جاز بقاء الهمزة ، وقلبها واوا .   يمشِي/ م 

ش اؤون  ومش اوون    م 

 مش ائين  ومش اوين  

 مش اء

م  ما قبل الواو)رفعا( ، وك سر ما قبل الياء)ن.ج( ؤدُّ  ض  ين  ون  ،  م  ؤد ِ وم  ـؤ   د ٍ م   

م   ما قبل الواو الثانية  )رفعا( ،   اسم صحيح : ض 

ا(    .  وك سرما قبل الياء )نصبا وجر 

وك ون  )رفعا(  ر  تْ م  

وكِين  )ن . ج( ر  تْ وم    

وك ر  تْ م    
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ذفت  م  ما قبل الواو ، وك سر  ح  ياء المنقوص ، وض 

 ما قبل الياء . 

حاب ون  )رفعا(   م 

حابِين   )نصبا.ج(  وم   

ي ابِ مٌـح    

 

 ج3/ جمع الكلمات )ج . مؤ . س( ، وذكر ما حصل من تغيير: 

 الكلمات  )ج . مؤ . س(  التغيير الحاصل 

ذ التاء  ت فعادت ألف المقصور إلى أصلها )الواو( ، وح 

 المربوطة ، وأ ضيفت علامة )ج . مؤ . س( وهي )ات( 

ات اة ن ـق   ق ـن ـو   

جوب ا  . ي ات  وقعتْ ألف المقصورخامسة ، فتقلب )ياء ( و  ـب ار  اة م  ـب ار   م 

  .  )الواو(فعادت إلى أصلها  قعت ألف المقصورثالثة ،و 

  

ات  ـل ـو   ص لاة ص 

جوب ا  . ب ـيات وقعتْ ألف المقصورخامسة ، فتقلب )ياء ( و  جْـت ـ باة م  جْـت ـ  م 

"     "      "      رابـعة ،   "       "       "  .       ي ات   ى  شكْو   ش كْو 

ات همزة الممدود مزيدة للتأنيث ، فتقلب )واوا( وجوبا .  ع ـلـي اء  ع لياو 

  ) ف ـيْت  لم  ا كانت همزة الممدود منقلبة عن  ياء بدليل )و 

 جاز الوجهان : بقاؤها ، وقلبها)واوا( .  

ف   ات اء  و 

ف   ات او  وو   

ف   اءو   

همزة الممدود مزيدة للتأنيث ، فتقلب )واوا( وجوبا ،  

نْف سات( .   وهناك جمع )شاذ ( لها ، وهو )خ 

نْفساوات  س   خ  ـنْـف ـ اء خ   

رابعة ، تقلب )ياء( وجوبا . همزة المقلوب   س عْد ى س عْد يات  

           "     "    ،     "      "      " .    "  ليْلى ليْليات 

أصل همزة الممدود )واو( ، بدليل )غفا / يغْفو/ غ فْوة(  

 فيجوز في جمعه وجهان : بقاء الهمزة ، وقلبها )واوا( . 

إغْـفاءات   

 وإغْفاوات

 إغْفاءة 

 

 ج4/ جمع الكلمات )ج . مؤ . س( ، وبيان ما يجب ومايجوز في عين الجمع : 

 الكلمات  )ج . مؤ . س(  ما يجب وما يجوز في عين الجمع 

سْتوفٍ للشروط ) ولامه   ، وفاؤه مكسورة ، ( 5المفرد م 

صحيحة : ف يجوز في )عين( جمعه المؤنث )3( أوجه  :  

 الكسر : إتباع ا لحركة الفاء ،  و الفتح  ،  و التسكين  .   

ْــعِ ـنِ  ات ـم  ـ ـ ة    نِـعْـم 

      "     "      "       "     "       "        "       " ع ـات  َْ  َ  بِدْع ة  بِــدِ

عين الجمع نفس حركتها .  لزمتْ أعين المفرد ، ف اعتلتْ  ات  وْض  وْض   ر  ة ر   

ـتْ فاء المفرد ، فألزمتْ عين الجمع نفس حركتها .  تِح  ات  ف ـ ةـن  ن ـد و  ـدْو   

ا يمنع الإتباع    المفرد مضموم الفاء إلا أن  لامه )ياء( مم 

إلا : الفتح ، والتسْكين .  فلا يجوز في عين الجمع إذنْ   

ب   ـي ات ــْــز  بْ   ـي ة ـز   

ا يمنع الإتباع   المفرد مكسورالفاء إلا أن  لامه )واو(مم 

والتسكين . فلا يجوز في عين الجمع إذنْ إلا : الفتح ،    

اترِش   ـْـــو  ة ـرِشْ   ـو   
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بْــي ـة ( .  نفس التغيير الحاصل في ) ز  ق ـْـــــي ات  قْـي ة ر   ر 

فتْ عين المفرد، فألزمتْ عين الجمع نفس حركتها.   ــبَّــات  ض ع ِ ـبَّ  ح  ـةح   

تْ فاء المفرد، ولامه )واو(، فجاز الإتباع )  طـ ...(  ض م  خ 

والتسكين . كما يجوز : الفتح ،   

ات  ـو   ـ ــطْـ ـ ة  خ  طْـو   خ 

متْ حركت ها عين الجمع .  ف ات  ف تحتْ فاء المفرد ، فأ لز   غ ـرْف ة غ ــر 

ة( . ـنفس التغيير الحاصل في )رِشْ  ـو  ـْــواتـن ـغِـ  ة   غِـنْـو 

ة( . ـ"       "       "     "    )ن    ــدْو  ات   و  ة غ ـــز   غ ـزْو 

ة( . ـ)بِـدْع      "      "        "    "    ْــلات رِحِ   ـ ـ  رِحْـل ـة 

م  حركة  عينِهِ عين  الجمع ات ـف ـخْ  المفرد صفة وليس اسما  ، فألز  ـم  ـةخْـم  ـف     

ة( .  ْــدات  نفس التـغيـيرالحاصل في )نِعْـم   هِـنْـد هِــنِـ ـ

تْ فاء المفرد ، فألزمت حركتها عين  ـتِـح  الجمع . ف ـ ـبْـية ظ   ظ ـب ــي ات   

       "        "       "        "        "      "      " ك ــع ـات  كْـع ة  ر   ر 

ة( .  وْض   ع ـوْدة ع ــــوْدات  نفس التغيير الحاصل في )ر 

)ظـبْـية( .       "       "      "     "    ـد ات    س ـجْـدة  س ـج 

)س ـجْد ة( .     "      "      "     "      ـد ــد عْـ د ع ـــد ات    

ة( .     طْو  "      "      "     "     )خ  ْـلات   ـ ـ ــم  ــمْـ ج  ـلج   

"      "      "     "     )بِـدْع ة( .     قات   َْ  َ  خِـرْق ـة خِرِ

 

 التطبيق 2 :  

  ج1/ إيجاد المفرد من الجموع  ، وبيان ما حصل من تغيير عند الجمع  : 

)ج . مذ .   المفرد بيان ما حصل من تغيير عند الجمع 

 س(

ا( ، وإعادة ألف المقصور   بعد حذف علامة الجمع )جر 

 المحذوفة ، نحصل على المفرد . 

صْطف ى  صْطف يْن   الم   الم 

ــسْــرة  فتح عين المجموع فقط يشي بفتح فاء المفرد)حال وحيدة(  ــس ـرات  ح   ح 

 الأعْل وْن   الأعْلى بنزع علامة الجمع )ون( ، وإعادة الألف نجد المفرد . 

بنزع علامة الجمع)ات(وقلب الواو المتطرفة بعد ألف 

 همزة ، نحصل على المفرد . 

 السماوات  السماء 

المفرد وألفه بعد حذف علامة الجمع)ات( نحصل على 

)الياء( ، لأنها رابعة . لازالت على أصلها   

ىر  ـشْ ـب   اتي  ر  ـشْ ـب     

 إشارات  إشارة  بنزع علامة الجمع)ات( وإرجاع التاء المربوطة . 

نجد المفرد وهمزته لا زالت على أصلها)واو( بحذف)ات(   راء ـضْ ـخ    راوات ضْ خ     

 

 ج2/ ذكر سبب الشذوذ في المثنى والجمع ، وذكرقياس كل شاذ منها : 
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الشذوذ وقياس كل شاذسبب     المثنى 

 الشاذ

 المفرد

همزة الممدود للتأنيث ،  عند تثنيته تقلب )واوا(  ، و قياسه  

 ح  ـمْ ـراوان . 

 حمراء  حمريانِ 

ألف المقصورخامسة  ،  عند تثنيته تقلب ياء    ، و قياسه   

ي انِ  .  ق ـهْـق ـر 

انِ  ى  ق ـهْـق ـر   ق ـهْـق ـر 

همزة الممدود للتأنيث ،عند تثنيت تقلب )واوا( ، وقياسه  

نْف ساوان  .   خ 

نْف س   انِ خ  نْف ساء    خ 

سبب الشذوذ وقياس كل شاذ                                         

          

الجمع  

 الشاذ

 المفرد

تناسبها   فاء المفرد مكسورة ، إلا أن لامه )واو( ، والواو لا

ات ( .   القياس :الكسرة ، و  و  َْ ) جِــر   

ات  ة  جِرِو   جِرْو 

ات ( . قياس جمعه : المفرد معتل العين ، و  ) ب ـيْــض  ات   ة  ب ي ض   ب يْض 

وليس اسما ، فعين الجمع تأخذ حركة عين    المفرد )صفة(

ع بْلات .  القياس : المفرد ، و   

 ع بْلة ع ـب لات

 

 ج3/ تثنية وجمع الكلمات جمعا سالما مع الضبط بالشكل :

 المفرد المثنى  الجمع السالم   المفرد المثنى  الجمع السالم 

ون   اؤ  اءانِ  ب ـر  اء ب ـر   ه ـادِية ه ـادِي ـتانِ  ه ـادِيات  ب ـر 

ون    ه ـناء ه ـناءانِ  ه ـناءات حام  امِـيانِ  م  ح  حامٍ  م   م 

ي ات  ر  ي انِ  ث ـ ـر  ي ا ث ـ ـر   القاضِي  القاضِي انِ  القاض ون    ث ـ

ـوْن   وانِ  رِض  وْن    رِضـا  رِض  رْت ض  ي انِ  م  رْت ض  رْت ض ى  م   م 

يات  ـت ـ يانِ  م  ـت ـ ـت ى  م  ـبْـل ـيات  م  ـبْـل ـي انِ  ح  ـبْل ى  ح   ح 

ات   ل ـيْـل ى  ليْـل يانِ  ل يْـل ـيات   إل ـى  إل ــوانِ  إل ـو 

 هِـنْـد هِـنْـدانِ  هِـنْـدات  إذ ا  إذ وانِ  إذ وات

وات   ع ـلا ع ـل وانِ  ع ـل ـوات  تانِ  غ ز   غ ـزْوة غ زْو 

يات شْـر  يانِ  ب ـ شْر  ى ب ـ شْر  ـيات   ب ـ ح  ـيانِ  ر  ح  ـى  ر  ح   ر 

وْن   يانِ  ف ـت ـ ـيات  ف ـت ى ف ـت ـ ـلْـه  ـي انِ  م  لْه  ـلْـه ى م   م 

يات يات  ف ـت اة  ف ـتاتانِ  ف ـت ـ يانِ  ف ـتْـو  ى ف ـتْـو   ف ـتْـو 

ات  او  ات   ش ـقْراء  ش ـقْراوانِ  ش ـقْـر  انِ  ق ـف ـو   ق ــف ا  ق ـف ـو 

عِـلْباؤون   

ون    وعِـلْباو 

انِ  عِلْباء 

انِ   وعِلْـب او 

عِـلْب اء)ع ل م 

ذ ك ـر(   لِـم   

ون     ك س اؤ 

ون    وك س او 

ك س اءانِ 

 وك س اوانِ 

 ك ـس اء

ق وباؤون   

 وقوباوون  

انِ  وب اء  ق ـ

انِ  وب او   وق ـ

ق وب اء)ع ل م  

ذك ـر(  لِـم 

اءات    ج  ر 

اوات ج   ور 

انِ   جاء  ر 

انِ  جاو   ور 

ـاء ج   ر 
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